

RESEÑA DE LIBROS

MARCOS CARBONELLI (2020). *LOS EVANGÉLICOS EN LA POLÍTICA ARGENTINA. CRECIMIENTO EN LOS BARRIOS Y DERROTA EN LAS URNAS*

Buenos Aires: Editorial Biblos. ISBN 978-987-691-784-1

LEONEL SALOMÓN TRIBILSI

<https://orcid.org/0000-0002-5890-4104>
CEIL-CONICET, Argentina
tribilsi@gmail.com

Marcos Carbonelli nos ofrece una juiciosa descripción sobre algunos de los modos en que el mundo evangélico confluye con la práctica política en la Argentina contemporánea. Para ello pone en juego conceptos clave en diálogo con los principales trabajos precedentes sobre la temática. En *Los evangélicos en la política argentina: crecimiento en los barrios y derrotas en las urnas*, publicado recientemente por Editorial Biblos, condensa años de trabajo de campo e investigación empírica para arribar a una descripción precisa del fenómeno. Es por ello que resulta un texto muy recomendable para quienes procuran aproximarse, ampliar y/o actualizar los conocimientos sobre el mismo.

El inquietante interrogante que hilvana los segmentos del texto rebasa el interés de quienes se especializan en las problemáticas religiosas, o incluso en la especificidad del evangelismo. Hace tiempo que las miradas se han posado, no sin cierto dejo de alarma o suspicacia, sobre la constatación del crecimiento del evangelismo en el continente y su vínculo con las esferas de la política. Es por eso que son bienvenidas las propuestas, como la presente, que invitan a la reflexión sobre las particularidades del caso en la Argentina. Si bien hay rasgos compartidos con las experiencias regionales, el aumento de la población evangélica no ha tenido la incidencia en la institucionalidad política que sí manifestó en otros países como el vecino Brasil, por mencionar tal vez al caso más paradigmático. En este sentido, el libro de Carbonelli ofrece algunas pautas in

teresantes que complejizan el caso al considerarlo en sus contextos. De esta manera, la *derrota en las urnas* es presentada en sintonía con la historia del evangelismo en el país, que a pesar de no traducir su territorialidad en votos sí resulta eficaz en la construcción de identidades, imaginarios y lazos sociales.

Retomando trabajos precursores como los de Matt Marostica (1997) o Hilario Wynarczyk (2009) que supieron describir y distinguir a la religiosidad evangélica y sus organizaciones, el aporte de Marcos Carbonelli también cubre las apreciaciones de otros autores, como Pablo Semán (2000) o Joaquín Algranti (2010), que han caracterizado su superposición con la filiación peronista en los sectores populares o sus múltiples expresiones materiales en un contexto posmoderno. La metodología de investigación escogida es de carácter cualitativo, destacando el uso de herramientas etnográficas como la observación participante y la concreción de entrevistas en profundidad con actores e informantes relevantes. Asimismo, el diseño manifiesta rasgos de flexibilidad permitiéndole al autor desplazarse por espacios que *in situ* se muestran significativos.

La organización del libro responde a las exploraciones etnográficas que el autor realizó en diversas oportunidades entre los años 2007 y 2017. Comienza con una introducción y un primer apartado sobre el carácter minoritario y los antecedentes de incursiones políticas del colectivo evangélico. El siguiente capítulo presenta iniciativas contemporáneas de determinados movimientos evangélicos peronistas del conurbano bonaerense con los que el autor interactuó para conocer sus dinámicas. Tanto el Movimiento Justicialista Cristiano (liderado por el pastor Walter Ruiz Díaz), como la agrupación Cristianos en Acción y el Frente Unión por la Fe (liderado por Ángel Annacondia, hermano del popular pastor Carlos Annacondia) configuran tentativas por cristalizar lo que el autor llama *anclaje territorial* en la arena electoral. Pastores e iglesias que trascienden la labor espiritual con asistencia social de variada índole (tratamientos por adicciones, atención en casos de violencia de género, comedores, radios vecinales, etcétera) procuran convertir su poder de convocatoria en la efectivización de candidaturas en cargos públicos locales. Los vínculos con el aparato partidario del peronismo kirchnerista no solo tiene un sentido pragmático sino que también condensa la convergencia de estructuras de sentido: aquí la política es complementaria a la contención espiritual. Sin embargo, el mentado *voto evangélico* no necesariamente se materializa, o al menos no responde a la lógica del rebaño sujeto a las decisiones de su pastor.

La siguiente experiencia que el autor presenta refiere a la trayectoria de la diputada Cynthia Hotton y su espacio político Valores para mi País. Proveniente de un entorno que resultó privilegiado para su posterior proyección partidaria y religiosa -hija del reconocido pastor y diplomático Arturo Hotton-, logró ser diputada nacional en un primer momento bajo la órbita de la coalición Proyecto Republicano (PRO). Sin embargo, observa el autor, “la inserción de Hotton al parlamento no fue resultado de un proceso de formación de cua-

dos evangélicos altamente profesionalizado, tal como ocurre en el espacio político religioso brasileño” (p. 90).

Carbonelli describe, en primer lugar, el modo en que la diputada hubo de recoger una de las demandas históricas del colectivo evangélico referida a la promulgación de una ley de libertad religiosa, considerada una vacante por parte de diversos sectores del mundo religioso local. En el 2008 presentó el proyecto de ley que luego fue conocido como “Proyecto Hotton” y que, si bien no prosperó debido a las críticas y a la pérdida de apoyo por parte de sectores evangélicos, es uno de los hitos de su carrera política. En segundo término, introduce el concepto de *clivaje de los valores* para graficar su aproximación a la modalidad de la *misión* en el marco de una “articulación entre un secularismo estratégico y un uso estratégico de la identidad religiosa” (p. 122). Mediante la resistencia conservadora en temas ligados a la moral sexual (homosexualidad, aborto, casamiento entre personas del mismo sexo, etcétera) procuró ser portavoz del colectivo evangélico, a pesar de su heterogeneidad. Más aun, acentuando la pretendida universalidad de dichos *valores* buscó interpelar a un público pluri-confesional. Por último, el autor destaca la apelación a la *anticorrupción* como posicionamiento frente a una institucionalidad política considerada en crisis.

A pesar de haber efectuado una notable e innovadora experiencia con una fuerte apuesta a la presencia en los medios masivos de comunicación, las estrategias de la diputada y su espacio político no fueron eficaces en la traducción del poder de convocatoria religioso en capital político.

Motivado por las propias contingencias del trabajo de campo, Marcos Carbonelli aborda una tercera experiencia: la organización Sal de la Tierra y la figura de su líder, el pastor Leonardo Álvarez. Descripto prototípicamente como un pastor abocado al trabajo social en el territorio del gran Buenos Aires (Villa La Cava), Álvarez se desempeña con fluidez tanto en el ámbito de lo propiamente religioso como en el mundo terrenal de la asistencia social. Este carácter anfíbio lo convierte en un referente local tanto para la población barrial con la que interactúa como para las instituciones estatales y sus agentes. La política aquí no se muestra en términos de representación electoral sino en la efectiva gestión de recursos para la ciudadanía. Es por ello que el autor destaca la existencia de “una filiación cada vez mayor con la ideología peronista, en tanto programa político que encarna los auténticos valores del cristianismo” (p.160).

Las reflexiones finales abren interrogantes promisorios. Las experiencias evangélicas en la política argentina tienen sus propias características y envergadura. La carencia hasta el momento de una estructura que permita el éxito en el terreno electoral no necesariamente implica la ocusión de significativas experiencias y construcciones que se plasman en la práctica de la política, entendida en un sentido mucho más amplio. El evangelismo ha consolidado una legitimidad sociopolítica en diferentes áreas de la vida pública convirtiéndose en

un interlocutor válido en muchos casos, y extendiendo su formato argumentativo desde el mundo religioso hacia el resto de la sociedad.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Algranti, J. (2010). *Política y religión en los márgenes: nuevas formas de participación social de las mega-iglesias evangélicas en la Argentina*. Buenos Aires: Ciccus.
- Marostica, M. (1997). *Pentecostals and Politics: The Creation of the Evangelical Christian Movement in Argentina* (Tesis de Doctorado). Departamento de Ciencias Políticas, University of California: Berkeley.
- Semán, P. (2000). El pentecostalismo y la religiosidad de los sectores populares. En Svampa, M. (comp.), *Desde abajo: las transformaciones de las identidades sociales* (155-180). Buenos Aires: Biblos-UNGS.
- Wynarczyk, H. (2009). *Ciudadanos de dos mundos: el movimiento evangélico en la vida pública argentina 1980-2001*. San Martín: UNSAM.